

# EL GRADUADOR

## Periódico Político y de Noticias

### DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA

NÚMERO SUBLITO 10 CENTIMOS

Precedos de suscripción:  
 En Alicante, al mes. . . . . 1,50 ptas.  
 En España, trimestre. . . . . 5 »  
 Fuera de España, id. . . . . 15 »

Puntos de suscripción:  
 En la Redacción y Administración de este periódico.  
 Reclamaciones y correspondencia, á su Director propietario.  
 D. Antonio Galdó López  
 Méndez-Núñez, 34, segundo piso.

Anuncios y comunicados:  
 Se insertan á precios convencionales haciendo efectivo su importe adelantado.  
 No se devuelven originales.  
 Publicaciones:  
 De toda obra que se remita á esta Redacción, se publicará un juicio crítico, si se estima conveniente.  
 Días en que se publica este periódico:  
 Todos, excepto los siguientes á los festivos.

**TERCER ANIVERSARIO**

**DON ANTONIO GALDÓ ROBLES**

**FALLECIÓ**

á los veintiséis años de edad, el 6 de Marzo de 1896

R. P.

Sus padres, D. Antonio Galdó López, Director de EL GRADUADOR, y doña Concepción Robles; sus hermanas, doña Enriqueta y doña Anita, y los demás deudos de tan querido finado,

Dedicán á su imperecedera memoria el testimonio de dolor más sentido, y piden á sus numerosos amigos asocien su recuerdo, como piadosa ofrenda del alma, á este tributo que enaltece el nombre de quien fué tan buen hijo, como dechado de virtudes y valiosos merecimientos.

La Redacción de EL GRADUADOR une su ruego á la familia del finado, en señal de aflicción profunda por la pérdida irreparable que sufrió con la muerte de un compañero que tan brillantes dotes atesoraba.

¡Honor á su memoria!

Alicante 6 de Marzo de 1896.

**MUCHA SERENIDAD**

Las gravísimas circunstancias por que atraviesa la nación española, son motivo de preocupación para los naturales y de estudio para los extranjeros.

Es muy natural que nosotros preocupemos por lo que tanto debe interesarnos, el decoro y el porvenir de la nacionalidad. Por esto no nos sorprende, porque es muy humano, que mientras á la mayor parte de los españoles los acontecimientos actuales le molestan é irritan, llevándoles al extremo de expresar, públicamente, aislados á un conjunto, su desagrado consignándolo en calurosas protestas de amor á la patria, á otra parte la amilanen y aplasten, deprimiendo su espíritu, llevándole al aislamiento y al silencio, con protestas de adhesión más ó menos sentida á los poderes públicos, y con manifestaciones de circunspección y de prudencia, que si fuesen unánimes por desgracia, serían indudablemente traducidas é interpretadas como síntomas seguros de debilidad, de escaso entusiasmo, de indiferencia y de miedo.

Prender, por ejemplo, que los apóstrofes injustificados y groseros de los senadores norte-americanos, ni hieran el amor propio de nuestros nacionales, es pretender un absurdo.

Quando ni en qué nación del mundo ha permitido la masa de los ciudadanos, que desde un pueblo extranjero, desde el Parlamento de una nación amiga, se la insulte y abofeteé públicamente?

La protesta de la colectividad, la oficial contra insultos de esta índole, corresponde hacerla al gobierno que tiene la representación del país. Pero si esta clase de insultos no producen impresión alguna en la masa de la nación, y ésta los recibiese indiferente, limitándose á pensar que el

gobierno cindaría de cumplir con su deber, que concepto merecería pueblo semejante á los que tienen noción de la vergüenza y de la dignidad?

Por todos estos motivos estimamos muy natural y muy humano, que después de la falta de cordura y de educación demostrada frente á frente de España por los ancianos legisladores de Washington, se hayan producido en nuestro país explosiones ruidosas del sentimiento público, porque no ha tomado todavía carta de naturaleza en las costumbres privadas y públicas la de ofrecer la mejilla derecha, después de haber recibido bofetón tremendo en la izquierda.

No es esta hora la más apropiada para salir con lamentaciones y jerenidades. Hay que demostrar mucha serenidad y al propio tiempo mucha energía y virilidad.

Además es preciso no perder de vista la cuestión que en estos instantes se debate, ni las posiciones especiales de cada una de las partes que intervienen en el pleito. Por lo que sea, no hemos de averiguarlo ahora, el pueblo de los Estados Unidos aparece bastante conforme con sus legisladores de ambas Cámaras. Actitud semejante nos corresponde á los españoles, viendo cómo puede resolverse lo unión efectiva de todos, prescindiendo si es necesario de los que nos mantiene divididos y separados.

Los partidos gobernantes, el canovista especialmente, sostienen la necesidad de una tregua patriótica. Venga la tregua pero para todos, verdaderamente nacional, exclusiva y sólo á favor de España.

Si la tregua ha de ser solamente para los canovistas, para que mientras dure persigan á los demás partidos echándoles de las corporaciones populares, negándoles el agua y el fuego en los distritos, esa tregua sería para los españoles no canovistas,

declaración manifiesta de tontería. Todos han de ampararse de esa tregua, todos han de sentirse con ella protegidos y amparados; á todos ha de honrar y sostener, para llegar finalmente á un estado de generosidad y abnegación digna del patriotismo de todos los españoles.

¿Es posible dejar expedito el camino á los canovistas, siendo tan manifiesto sus errores, sus equivocaciones y sus torpezas? No pretendemos atarles hoy de pies y manos, pero debemos aspirar á constituir un gobierno de mayores alientos, de más previsión y de más prestigio.

¿Cuál? El que la nación acuerde, libremente consultada, porque las presentes circunstancias demandan, no gobiernos de partidos gastados y caducos, sino gobiernos que respondan á los dictados de la soberanía nacional.

**¡TODO POR ALICANTE!**

Los conservadores de por acá, después de comer bien y beber mejor en los banquetes, les da la flor por escamar: ¡Todo por Alicante! En el banquete á los militares oímos ese grito: en el banquete de La Monarquía, ha vuelto á repetirse.

El alcalde puede banquetear cuando le venga en gana, pero nosotros, pobres mortales, le rogáramos diera sus pasitos por la población y se dedicara á recorrer las calles y se convectora ¡horror! de ciertas cosas, y andando como anda, no se lo va á agradecer Dios, ni el diablo, sobre todo ese adonjuvando que no corre parejas con la actividad que desplegaba en aquellos tiempos, de honra y gloria para Alicante.

Hace dos meses que se comenzó el dichoso entarugado de la plaza de la Constitución, de uno de sus laditos

**COLEGIO DE SAN JOSE**  
 DIRIGIDO POR  
**Don Celestino Ghinchilla Brotons**

Se admiten alumnos internos y externos de primera y segunda enseñanza.

Personal.—Este colegio, incorporado al Instituto Provincial, cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de primera y segunda enseñanza, que por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Primera enseñanza.—Escuela de párvulos, elemental y superior y clase preparatoria para ingresar en la segunda enseñanza.

Segunda enseñanza.—Estudios de las asignaturas para obtener el grado de Bachiller y el título de Perito Mercantil, clases preparatorias para carreras especiales: Francés, inglés, caligrafía, gimnasia, música, dibujo lineal, de figura, de paisaje y adorno.

Precios.—Alumnos internos, manutención y enseñanza en el colegio, 6 reales diarios pagados por trimestres anticipados.

Item, medio pensionistas, manutención y enseñanza en el colegio, 6 reales diarios.

Para el ingreso en el Colegio, dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Ghinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

Calle de Bailén, 29.—Alicante

228 | FOLLETTIN DE «EL GRADUADOR»

Crea que el miedo á la denuncia contendría á Dionisio, y le anunció que había hecho testamento ante notario, en el que revelaba su crimen á la justicia, por si volvía á cometer otro atentado.

Dionisio siguió siendo un criado incomparable, y Marambot, al verse curado y tan bien asistido, resolvió no despedir nunca á su sirviente.

Pero un día, después de almorzar, oyó un espantoso ruido en la cocina.

Corrió hacia ella y encontró á Dionisio entre dos gendarmes.

Tan pronto como Dionisio vio á su amo, exclamó:  
 —Me ha denunciado usted, y eso es una infamia después de lo prometido.

Mr. Marambot contestó:  
 —Te juro ante Dios que no es así y que ignoro cómo la justicia ha conocido tu tentativa de asesinato contra mí.

Uno de los gendarmes dijo entonces:  
 —¿Cómo, señor! Ese hombre ha querido matarlo?

—Sí, dijo el boticario sin darse cuenta de lo que ocurría.

—Pero no le he denunciado.

—La justicia—repuso el gendarme—tendrá en cuenta ese crimen; pero ahora Sr. Marambot, detengo ese pilló por el robo de dos pavos en casa de Mr. Duhamel.

Y volviéndose á su compañero, le dijo:  
 —¡En marcha!

Y los dos gendarmes se llevaron á Dionisio.

El abogado apeló al recurso de la locura, apoyando uno en otro los dos delitos para robustecer su argumentación.

El presidente, volviéndose hacia Mr. Marambot, cuya declaración había sido excelente para su criado, le preguntó:

**DIONISIO**

POR

**GUY DE MAUPASSANT**

Mr. Marambot abrió la carta que le entraba su criado Dionisio, y se sonrió.

Dionisio que servía en la casa desde hacía veinte años, y que pasaba en toda la comarca por un criado modelo, preguntó:  
 —¿Ha recibido el señor una buena noticia?

Mr. Marambot no era rico. Antiguo boticario de aldea, jamás había querido casarse, y vivía de la modesta renta adquirida vendiendo drogas á los campesinos.

A la pregunta de su criado contestó el farmacéutico:  
 —Sí, Dionisio. El tío Malois retrocedo ante el pleito con que le amenazó, y mañana recibiré mi dinero. A un solterón como yo, nunca le viene mal el ingreso de cinco mil francos.

Y Mr. Marambot se frotaba las manos de gusto.

Al día siguiente, á las nueve de la mañana, el cartero entregó á Dionisio cuatro cartas para su amo, una de las cuales pesaba mucho.

Mr. Marambot se encerró inmediatamente en su cuarto hasta el medio día, y después confió á Dionisio cuatro sobres



y... ya lloverá antes de que se termine la obra.

Ha pretendido arreglar el firme de la plaza de San Cristóbal, y allí sólo se han hecho barridas (suplico á los cajistas que no se equivoquen).

Quiso reformar la calle de San Fernando y... ¡malait siguen les preses!

Sólo se lleva á paso de carga el arreglo del paseo de Campoamor. ¿Por qué será eso?

Si dejamos esto y nos fijamos en la policía de las calles... apaga y vámonos.

Los cocheros las toman para depósito de carruajes; muchos industriales, para talleres; en fin, que cada cual hace lo que le da la gana.

Pues... Oye, mujer, mi dolorido acento, que vulló sobre un llansol contate un cuento:

«Si en Alicante hay celadores de policía urbana, muy redondosaditos que se ganan el sueldo; y sinó, ¿qué apostamos á que no han visto lo hecho por un vecino de la calle de Teatinos?»

Pues, y cuando un propietario hace algún remienlo, en una finca, ¿á que no ven esos caballeros cómo se esparcen las ruinas por la calle, y se ahorran (los propietarios, no las ruinas), el gasto del transporte?»

Esos y otros empleados estarán dedicados á otro asunto de interés para alguno de esos.

Desdicha mayor y mayor abandono, jamás se vió en Alicante.

¿De cuan poco ha servido á V. S. ser concejal con alcaldes tan activos como D. Juan Lash, nuestro cónsul de los Estados Unidos, que parece dimitió el cargo ayer, y mirarse en ese espejo transparente de Gomis y Gadea.

Tengo ganas que pasen las elecciones para ver si se tranquiliza V. S. y se ocupa en algo de provecho; aunque si las reformas que emprenda se han de llevar á paso de gallego, vale más que se esté quieto y no se precipite.»

Con que, ¿todo por Alicante? Con la gente que se ha embarcado, ni tampoco boticari.

Política local y regional

El ultraje

No se habla de otra cosa. La disolución de Cortes; la convocatoria de las futuras; las elecciones, ó su parodia; todo, todo se ha olvidado.

En el círculo político, como en el hogar doméstico, sólo se habla del ultraje que se ha inferido á España.

Las familias, las clases populares no comprenden bien el significado de la palabra beligerancia, pero se han enterado pronto de que la declaración de beligerantes significa que hay quienes consideran á los bandidos, incendiarios y asesinos, de Cuba, á los macheteadores á mansalva de nuestros soldados, iguales á éstos; de que esas hordas salvajes de negros y mulatos, y aventureros de prácticas anarquistas, son por esa malhadada declaración consideradas como iguales á nuestro valiente y disciplinado ejército. ¡Igual el que cumple su deber con riesgo de la vida, que el bandido que no reconoce respeto alguno!

Y se han enterado también de que en el país de los linchamientos, en el de los cazadores de caballos, en el de los cueros rojos han sido y son exterminados friamente, por quienes se dicen civilizados, se nos ha dado el dictado de bárbaros, y se ha calificado de carniceros á nuestros soldados.

Peores son—y es cuanto hay que decir—los que así proceden, que los pobres pieles rojas, como fieras perseguidas por ellos; peores que los por ellos linchados con feroz ensañamiento; peores que Maceo y sus hordas.

Las familias españolas que han visto partir á sus hijos agrupados en torno de la bandera nacional, y dispuestos á morir por defenderla, califican como merecen á los que después de dar armas y dinero á los filibusteros les dan consideración de que no son dignos; y el mundo civilizado los califica también; y la historia los juzgará severamente.

¿Bárbaros! ¿Quiénes merecen este nombre?

Bárbaros

Es imposible leer sin indignación las crueldades llevadas á cabo por los llamados libertadores de Cuba.

Leemos: «La pluma se resiste á describir los actos de crueldad llevados á cabo por los llamados libertadores.

A un vecino de Sabanilla de Guairas, que por cierto salvó al cabecilla Panchín Varona, si no de ser fusilado, por lo menos á Ceuta á purgar sus culpas, le sorprendieron los sicarios de este ingrato y lo descuartizaron vivo, atando á sus extremidades

igual número de sogas, de las que tiraron á una voz cuatro verdugos, jinetes en sus corceles.

Al valiente sargento de Guardia civil José Varela, muerto en la finca «El Carmen», le cortaron la lengua y se la metieron en el bolsillo, haciéndolo primero con los dedos que le introdujeron en la boca.

¡Con decir que no respetan ni á los niños! A uno de trece años, sólo por ser hijo de un sargento de voluntarios lo machetearon inhumanamente.

No es extraño que los norteamericanos simpaticen con estos asesinos.

Ven en ellos los preconizados del procedimiento que ellos usaron con los indios.

Y algo más perfeccionado todavía, porque los yankees hacían las carnicerías sin ese sibaritismo de cortar lenguas y descuartizar entre cuatro caballos.

Ahí tiene el senador Sherman nuevo motivo para llamarnos bárbaros y hablar de las crueldades del dignísimo general Weyler, que si peca de algo es de perdonar á los norteamericanos que caen en sus manos.

¡Parece mentral

Elche ha sido el pueblo de los chanchillos electorales.

En todas ocasiones no ha tenido más mira que humillar á Alicante, con un censo falso, en el que aparecen tantos votos como en el nuestro.

Y no obstante, el único argumento que emplean ciertos periódicos alicantinos sacando á colación las venideras elecciones, se reduce á manifestar que el contingente que se prepara, demostrará la fuerza incontrastable de los disidentes fusionistas.

Y no se quiere que nos bauticen con el nombre de pobre aldea.

Menos aún

Con lo que va á suceder, unidos en Elche todos los partidos, contra la influencia de esta ciudad, formaremos parte de una barricada.

De la familia

Es imposible ocuparnos de ese movimiento electoral que va desarrollándose en esta provincia, por llamarlos la atención cuanto sucede en Cuba.

A los conservadores parece que les interesa más lo primero que le segundo.

Sherman nos llama verdugos, parias y bárbaros, y ahora resulta que es hermano de un famoso acuchillador de los indios del Colorado.

Estamos seguros que tendría presente las hazañas de su digno hermano cuando se despotricó contra nosotros.

Y todo lo vería rojo. Por eso hablaba de verdugos y de manos ensangrentadas. Recuerdos de familia.

Se nos rectifica

El popular periódico La Correspondencia de Alicante, nos rectifica un suelto nuestro, en la forma siguiente:

«Nuestro estimado colega EL GRADUADOR dice que el elemento democrático del distrito de Denia ofrecerá su incondicional apoyo al Sr. Pacheco para votarle en las próximas elecciones; y si éste no acepta, preferirán unirse á Morant, de Denia, votando al silvelista Sr. Carboneil.

Tenemos que rectificar á EL GRADUADOR.

Los demócratas de la Marina y especialmente los del distrito de Denia, proclamarán la candidatura del señor Pacheco; y si éste no aceptara, votarían al candidato que el Sr. Pacheco recomendase, que por cierto no sería ningún silvelista.

Esos es lo que harán los Sres. Moreno, Campo, Savall, Gavilá, Catalá Gavilá, Bosch Oliver, Moncho, Durá y los demás pachequistas, sin escluir al Sr. Bartomeu, de Jávea, quien como aquéllos, hará lo que el Sr. Pacheco les indique.»

Perfectamente, y estas son nuestras aspiraciones, que hombres de tanto valimiento, como los que indica el periódico que no hace política, se pongan al lado de nuestro respetable amigo el Sr. Pacheco, y atiendan sus consejos que serán siempre prestigiosos para la democracia.

Si recomienda á un hijo del país, mejor que mejor; si esto no es posible, siempre habrá un candidato de la región valenciana que les de nombre y fama.

Ahora si se recomienda á D. Justo Tomás Delgado, será con el objeto de que al venir de nuevo el Sr. Sagasta, pueda hacer el segundo viaje á Filipinas.

Ecos políticos

Lo que pide La Justicia para las circunstancias actuales:

«Un gobierno que responda á lo que late en el pecho de todos los hijos de España; que no haga estériles y cubra de oprobios las explosiones del patriotismo y las energías valerosas de nuestro glorioso ejército.»

Eso es lo que pedimos todos. La dificultad no está en pedirlo.

El marqués de Comillas manifestó ayer al Sr. Cánovas del Castillo que, para el caso de que los insurrectos pusieran en el mar un solo barco pirata, la Compañía Transatlántica pondría á disposición del gobierno sus 33 buques, armados como de guerra, y cuyo andar es igual ó superior á los de nuestra escuadra.

El jefe del gobierno aceptó la patriótica oferta, y usará de ella tan pronto como sea necesario.

Después del banquete de la Prefectura marítima y de la espléndida fiesta veneciana, el presidente de la República se embarcó á bordo del «Formidable» para marchar á Cannes, en medio de las entusiastas aclamaciones de la muchedumbre.

A las siete y cuarenta y cinco minutos de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto el acorazado «Formidable» y los buques que le venían escoltando.

En este puerto reina grandísima animación.

Telegramas del extranjero

Tolon 3.—Después del banquete de la Prefectura marítima y de la espléndida fiesta veneciana, el presidente de la República se embarcó á bordo del «Formidable» para marchar á Cannes, en medio de las entusiastas aclamaciones de la muchedumbre.

A las siete y cuarenta y cinco minutos de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto el acorazado «Formidable» y los buques que le venían escoltando.

En este puerto reina grandísima animación.

Carta de Madrid

4 de Marzo de 1896.

Señor Director de EL GRADUADOR. Muy señor mío: Niégase importancia á las impremeditadas pala-

para el correo. Uno de ellos dirigido á Mr. Malois, era indudablemente un recibo.

Llegó la noche, Mr. Marambot se acostó á la hora de costumbre y se durmió como un bendito.

De pronto le despertó un ruido extraño. Sentóse en la cama y escuchó. Pero de repente se abrió la puerta y se presentó Dionisio en el umbral con una bujía en una mano y un cuchillo de cocina en la otra.

Mr. Marambot supuso que su criado se había vuelto sonámbulo, é iba á levantarse para dirigirse hacia él, cuando Dionisio apagó la luz y corrió hacia el lecho.

Su amo tendió las manos para detener el golpe que le derribó de espaldas, y trataba de apoderarse de los brazos del criado—á quien creyó loco—á fin de evitar las terribles acometidas que le dirigía.

El pobre boticario fué herido primero en un hombro y luego en la frente y en el pecho mientras agitaba sus manos en la oscuridad y gritaba con toda la fuerza de sus pulmones:

«¡Dionisio! ¿Te has vuelto loco, Dionisio?»

Pero el otro continuaba hiriendo sin cesar, hasta el momento que Mr. Marambot exclamó:

«No he recibido el dinero, no he recibido nada. Mr. Malois ha retirado su propuesta y voy á pleitear con él. Para eso has llevado las cartas al correo.»

Y haciendo un supremo esfuerzo, cogió de la mesa de noche una caja de fósforos y encendió una luz.

El infeliz estaba cubierto de sangre, y al ver tan terrible espectáculo se creyó muerto y perdió el sentido.

Reanimóse al rayar el alba, pero cerró los ojos para no ver nada. Al cabo de algunos minutos amenguó su espanto y reflexionó.

No estaba muerto y podía volver á la plenitud de la vida. ¿Qué había sido de Dionisio? Probablemente habría emprendido la fuga.

De pronto oyó Marambot abrir la puerta del cuarto, y su

corazón dejó casi de latir. Al ver á Dionisio cerró los ojos y contuvo la respiración, para que el asesino creyese que su obra estaba terminada.

Sintió que le quitaban la sábana, que le palpaban el vientre y que le lavaban con agua fría las heridas.

Indudablemente trataban de salvarle, y con grandes precauciones se atrevió á abrir los ojos.

Vió á Dionisio junto á él; volvió á cerrarlos con espanto. ¿Qué hacía allí aquél hombre? ¿Qué nuevo proyecto abrigaba?

«¡Estoy perdido!—pensó Mr. Marambot, poseído de indefinible terror.

Peró no tardó en convencerse de que su criado, después de haberle querido matar, se empeñaba en salvarlo.

El boticario abrió de nuevo los ojos y notó que no había ya sangre en el lecho y que le habían mudado las sábanas.

Los dos hombres se miraron:

«¡Has cometido un crimen horrible!—exclamó Mr. Marambot.

«Pero voy á repararlo—contestó Dionisio.—Si usted no me denuncia, continuaré sirviéndole fielmente como antes.

No era oportuno disgustar en aquel momento al criado y Mr. Marambot exclamó, cerrando los ojos:

«¡Juro que no te denunciaré!»

Dionisio salvó á su amo, y por espacio de muchos días y muchas noches no se separó ni un instante del lado fiel paciente.

Aunque el boticario pensaba despachar á su criado tan pronto como estuviese completamente restablecido, iba aplazando de continuo la realización de su propósito.

Diario de Alicante

EL CALENDARIO



Para la línea de Madrid, se recoge la correspondencia, en los buzones hasta las dos de la tarde y ocho de la noche.—En la central, hasta las tres de la tarde y nueve noche. Para la de Murcia, hasta las cuatro de la tarde en la central. Ferrocarriles

Linnea de Madrid: Tren corto (hasta Venta la Encina), salida, 6'10 mañana; regreso 10'30 noche.—Mixto, salida, 9'3; noche; regreso, 5'30 mañana.—Correo; salida, 3'20 tarde; regreso, 10'20 mañana. Linea de Murcia: Mixto, salida, 6'15 mañana; regreso, 9'54 mañana. Correo, salida, 4'15 tarde; regreso, 7'23 noche.

Casa de Socorro. La guardia para hoy, está á cargo de D. Vicente Seguí.



bras de los senadores y representantes norteamericanos.

En los círculos oficiales atribúyese al voto de las Cámaras el carácter de una expresión particular de la opinión de los votantes, y se añade que Cleveland es contrario al acuerdo, y que éste carece de fuerza ejecutiva.

Según manifiestan varios periódicos importantes americanos, las Cámaras han procedido con excesiva precipitación.

Cada vez se cree con más fundamento que el acuerdo de las Cámaras norteamericanas ha obedecido no sólo á móviles electorales, sino á móviles puramente mercantiles, pues los laborantes han repartido entre los senadores y representantes, los títulos ó bonos de la futura República cubana á manos llenas, y por lo mismo dichos caballeros defienden con su voto un negocio fabuloso que les enriquece y nada más.

Las noticias de Cuba dan cuenta de que los insurrectos atacaron el 16 de Febrero á Sagua Tánamo en número de dos mil, yendo entre ellos el bufo gobierno separatista y la partida de Maceo.

Desde hace tres días se susurra por todos los círculos madrileños, y muy especialmente por los círculos militares, que la columna brigada que mandaba el general Echagüe debía haber recibido un gran descalabro.

Sobre estos gravísimos rumores nada se sabe en concreto.

El conflicto con los Estados Unidos no adelanta un paso por no haberse confirmado oficialmente la noticia que publica un diario de la mañana afirmando que el gabinete de Washington ha acordado tener por no recibida la nota de nuestro ministro de Estado.

Escasez de noticias políticas.

Suyo afectísimo, *El Corresponsal*.

## Noticias de todas partes

### Enfermo

Se encuentra enfermo, el decano del Colegio de procuradores y querido amigo nuestro D. Enrique Ramos Botella.

### Salón de tiro

Se ha establecido en esta capital, calle de la Parroquia, número 26, un gimnasio higiénico y salón de tiro á cargo de los reputados profesores señores D. Francisco C. Tendero y don Juan Pujalte García.

### Robo en Nucía

El día 27 de Febrero último fué robada en esta villa, la caja municipal que contenía 6.500 pesetas, faltando de ella, la cantidad de 5.000.

Del hecho entiende el juzgado de instrucción de Callosa de Ensarriá.

El día 1.º del actual le fueron entregadas al señor cura párraco de Nucía, las 5.000 pesetas, bajo secreto de confesión.

## Sección recreativa

### EL ESCRIBANO CANENCIA

(Episodio de 1810)

#### I

Nadie hubiera sospechado tal cosa del licenciado Canencia. Por el escribano más enredador y pica-pleitos de la ciudad, le teníamos todos; pero á nadie se nos había pasado por las mientes que estuviera vendido al francés.

Y de que lo estaba ni él mismo hacía misterio. Aquella oficiosidad con que desde el primer momento había ofrecido sus servicios al general gobernador, que por S. M. botellesca había tomado posesión de la ciudad; la jubilosa prisa puesta en aceptar el cargo por cierto inferior á su posición social, de secretario intérprete, de aquella autoridad militar en cuyas entenderas no podía entrar ni á tiros el castellano, decían bien claro que no sólo simpatizaba con el gobierno intruso sino que estaba incondicional-

mente dispuesto á prestarle su ayuda.

Eso sí, al generalote que, aunque tenido en las cosas de su oficio por un linco, era en las demás de la vida de lo más rudo y zafio que pudiera verse, le había cogido el pan debajo del brazo, como vulgarmente se dice, llegando en bien poco tiempo á ser su



confidente, su ojito derecho, la sola persona para quien no tenía secretos. Con lo cual Canencia se había hinchado de vanidad hasta el punto de que él, que era antes la llanesa misma, ya no se dignaba saludar á sus mejores amigos.

Verdad es que en esto último hacía bien. El espíritu de la población no podía ser más afecto á la buena causa y bastaba que el escribano hiciera gala de su afrancesamiento para que los que no le profesaban el más irreconciliable de los odios, le miraran por lo menos con profundísimo desprecio.

Pero ¡bastante le importaba á él! En su rebajamiento tenía bastante con las distinciones de la oficialidad francesa, y con las obsequiosidades, tal vez un poco falsas, de unos cuantos malos españoles vendidos como él á José, á cambio de algunos puestos en la administración.

¿Qué más? Si hasta el que tenía el escribano por uña y carne, que era un mozalbeta listo como la pólvora pero de tan torcidas y perniciosas habilidades, que desde la escribanía de Canencia en que desempeñaba á medias funciones curiales, había pasado á la cárcel envuelto en no se qué proceso de falsificación, del que se decía que, el haber logrado desenredarse, lo debía á unas altas personas que no andaban muy limpias en el negocio, le había abandonado?

#### II

La ciudad parecía una balsa de aceite, y sin embargo, en su fondo se agitaba y revolvió el odio al invasor.

El desamparo de guarnición en que la había dejado la junta central ó el poco tacto de nuestros generales, había hecho que sin intentar siquiera una inútil resistencia, abriera sus puertas al enemigo; pero su hostil pasividad no impedía para que apenas hubiera vecino desde el más alto al más bajo que no pasara la vida soñando en que les sacara de la cautividad en que yacían, bien los ejércitos del Lordan que no se suponían lejos, bien las partidas á que había motivos para creer más cerca todavía.

La impaciencia no obstante, era tanta, que sin duda por distraer sus ocios acabó por no haber día en que no se promoviera un motín, que no porque el gobernador reprimiera con mano dura, dejaba de repetirse.

Unas veces se tomaba por pretexto los crecidos precios que alcanzaban los artículos de primera necesidad, otras, más ó menos supuestos desafueros y tropelías cometidas por los soldados de la guarnición, y casi todas la resistencia á las onerosas tributaciones con que se hacía imposible la vida al vecindario.

Pero cuando el descontento llegó á su colmo, fué cuando después de haber tomado cuerpo la esperanza, con las noticias que los mejor informados patriotas dejaban volar, de una sorpresa prevenida por una de las divisiones de Blake para apoderarse de la ciudad y barrer de ella á la canalla bonapatista, se vió que lo que se creía secreto para los franceses, debía ser tan conocido cuando lo revelaba la prisa que se daba el grueso de la guar-

nición á salir de la ciudad para cortar el paso á los españoles.



Esto, con razón ó sin ella, se atribuyó á la astucia y previsión del malhadado escribano, que según fama, de tal suerte servía á los espías y confidentes que hubiera dado con el plan más pintado y desarrollado en el misterio.

Y era tanto el odio que se le tenía, que ya que no en evitar el descalabro de los nuestros, que ya se daba por seguro, los más levantiscos sólo pensaron en vengarle, costárale lo que les costara, en la persona causante de él.

#### III

La conjuración no dió mucho que pensar. Se trataba simplemente de colgar de un sitio cualquiera, con tal de que éste estuviera bastante alto, al escribano, para escarmiento de traidores á la patria, y los tumultuosos no eran hombres que se pararan gran cosa en los medios, ni menos en las consecuencias, cuando lo que traían entre manos era un acto, según ellos, de perfecta justicia.

Canencia, aunque se pasaba el día en el antiguo palacio episcopal, que era la residencia del gobernador francés, se recogía todas las noches á la casita del arrabal, en que desde muy antiguo tenía su escribanía.

A su madriguera debían ir á buscarle los amotinados, y allí fueron ¡vaya si fueron!

La noche era oscura. Las calles, merced á lo escasísimo de la tropa que había quedado dentro de las murallas y al pánico que se había apoderado del paisanaje, estaban casi desiertas, con lo que los conjurados, que no pasaban de una docena, llegaron á la morada de Canencia sin despertar la menor sospecha.

El escribano que estaba sentado ante la mesa trasegando su modesta cena, no sintió el menor sobresalto al oír los recios golpes que á hora tan desudada se daban á su puerta.

No así una viejecita que hacía los oficios de ama de gobierno, ni el galopin que le servía de amanuense y á que hacía el honor de sentar á su lado.

—¡Abrid!—dijo Canencia, viendo que sus dos servidores, temblando como azogados, ni se movían siquiera.

Y viendo que nadie le obedecía, se adelantó él mismo á tirar del cordón que abría la puerta exterior, diciendo con la más perfecta calma:

—Adelante quien sea. Y no se quede fuera ninguno; que la noche está fría.



Al oír las pisadas de la turba en los

escalones, la viejecilla y el mancebo buscaron instintivamente donde esconderse. Sin embargo, así como la primera redobló su miedo, el segundo parecía más tranquilo por lo menos por lo que á su persona tocaba al ver que en vez de la ronda francesa que creía ver aparecer, se encontró con el pelotón de paisanos.

—¿Qué buscas aquí?—preguntó con naturalidad el escribano, al jefe de la turba, que era un mocetón que ejercía los oficios de matarife.

—Al afrancesado que tiene la mayor parte de la culpa de nuestras desdichas, y al que no ha de pasarsele la noche sin que vaya al infierno á recoger el premio de sus traiciones.

Tan franca carejada lanzó el escribano que el matarife se quedó suspendo.

—Aquí no hay quien merezca la muerte, como no sean los alborotadores de oficio, capaces con sus torpezas de comprometer la tranquilidad pública,—dijo luego poniéndose serio.

El comisario iba á replicarle, cuando un espantoso tiroteo que se oía hacia la parte la muralla le cortó la voz.

—¿Qué es eso?—preguntaron todos con asombro.

—¡El fruto de mis traiciones!—contestó el escribano con aire de triunfo. Falsificando órdenes, dando consejos capciosos he dejado en el mayor desamparo la ciudad, en la que á estas horas estará ya dentro su ejército compuesto de mejores patriotas que vosotros.

Y abriendo de golpe una puerta oculta, gritó:

—¡Ahí tenéis armas, con las que si no queréis defender la buena causa,

podéis dar la muerte al que os ha salvado de la tiranía francesa.



Un momento después, el jefe de los mal organizados paisanos que desarmaba á los pocos soldados franceses que había en los cuarteles, era el escribano Canencia.

Cuando la bandera de Fernando VII ondeaba á las pocas horas en los sitios públicos, las turbas volvían á invadir la casa del arrabal; pero esta vez era para sacar en triunfo al que no hacía mucho estuvo á punto de pagar con la vida su patriótica astucia.

ANGEL R. CHAVES.



VII ANIVERSARIO  
LA SEÑORA  
**D. CONCEPCION BOSSIO**  
VIUDA DE VIDAL  
FALLECIÓ EL 7 MARZO DE 1879  
R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana sábado en la iglesia parroquial de Santa María, de siete á once de su mañana, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Sus afligidos hijos y demás familia, suplican á sus amigos la encomienden á Dios.

Alicante 6 Marzo de 1896.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Madrid 5, (11:20 m.)

Noticias de Cuba

Un cablegrama particular de Cuba comunica que la columna Arce que se compone de fuerzas del batallón de Borbón, ha batido en la jurisdicción de Santo Domingo (Sagua) á la partida de Quintín Bandera, constituida por unos 4.000 insurrectos. Estos fueron desalojados de sus posiciones, sufriendo 20 muertos.

La lancha cañonera «Mensajera» ha tiroteado á los rebeldes en Morrillo.

Una partida de rebeldes ha atacado un bohío de Sants Cruz del Norte (Pinar del Río).

Los voluntarios que componían destacamento, se defendieron heroicamente, pero agotadas las municiones se rindieron.

PARTE

Inmensa satisfacción nos ha causado el recibido del gran novelista y notable autor dramático, Sr. Galdós, aceptando la invitación de la prensa para asistir á la representación de «Doña Perfecta».

Nuestros lectores leerán con sumo gusto el telegrama que, lleno de júbilo, trasladamos á nuestras columnas:

Madrid 5 (5:45 t.)

Profundamente agradecido prensa alicantina, acepto cariñosa invitación, pero habiendo contraído compromiso anteriormente de asistir estreno en Valencia el sábado, no podré ir Alicante hasta el lunes próximo.—Galdós.

ALICANTE.—1895:  
IMPRENTA DE «EL GRADUADOR»  
A CARGO DE JOSÉ COMA



# GONZALEZ HERMANOS MAYLIN CASA

## Loza, lampistería y cristalería.--Camas, muebles y objetos de capricho.--Deposito de vidrios planos.

# E. BOTÍ CARBONELL

## Ferretería

Mayor 13, 15 y 17

Ninguna **ANEMIA** resiste a la

## HEMOGLOBINA

de V. DESCHIENS

VINO \* ELIXIR \* JARABE \* GRAGEAS y HEMOGLOBINA GRANULADA

De venta en la farmacia de D. Vicente Sorribes, calle de Riego número 20.

### CAFÉ NERVINO-MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

Doctor Morales, Carretas 39.—Madrid

En Alicante: Farmacia de D. José Soler.

### DROGUERIA

PAPELES PINTADOS VIUDA

DE MANUEL GARCÍA

Grandes novedades en papeles pintados, artículos para la industria, artes, fotografía y farmacia.

Flores y adornos de cartón piedra. Depósito de portlán inglés, frances y cementos hidráulicos.

San Francisco, 22 y 24.

## GABINETE MÉDICO

NORTE-AMERICANO FUNDADO EN 1877

Unico Centro curativo que en España se dedica EXCLUSIVAMENTE á las enfermedades de las VIAS URINARIAS y de los ÓRGANOS GENITALES del hombre y de la mujer, con sección especialísima para la curación de la IMPOTENCIA en todas sus formas y de la ESTERILIDAD, practicando en caso preciso la FERTILIZACIÓN ARTIFICIAL, por un nuevo procedimiento de resultados positivos, en un período breve. Consulta gratis diaria, de nueve de la mañana á una de la tarde, personal, y por correo los de provincias.

Calle de la Montera, núm. 33, 1.º MADRID

### MALES DE LA ORINA Venéreo Sífilis PURGACIONES

Cura sin sangrar ni operar. Dilatación de las estrecheces, rotura y expelición de los cálculos (mal de piedra) y arenillas. Cura rápida del catarro de la vejiga, incontinencia, próstata, orina turbia con posos blancos ó rojos. Sales Koch, 7 pesetas. Van correo por libranza ó sellos. Calman-te instantáneo de los dolores y ataqués. Consulta gratis de diez á una y por carta los forasteros. Gabinete Médico Norte-Americano, Montera, 33, 1.º, Madrid.

Flújo blanco. Gota militar.—Cura en dos días. Cápsulas Koch, 3 pesetas. (Se mandan por correo).

### MALES DE LA PIEL ULCERAS

llagas, chancros, erupciones, ronchas venéreas, sífilíticas cancerosas, etc. Cura rápida. POMADA KOCH, 3 pesetas. Va correo. Consulta diaria gratis y por correo. GABINETE NORTE-AMERICANO, Montera, 33, 1.º, Madrid.

### Debilidad Nerviosa.—Histerismo

EN EL HOMBRE Ó MUJER Esporrorrea. Pérdidas. Cura rápida sin peligro, con el Tónico Koch, 9 ptas. Va por correo. Consulta gratis diaria y por carta de provincias. Gabinete Norte-Americano, Montera, 33, 1.º, Madrid. Todos deben pedir el folleto gratis que se da ó remite por correo.

Venirse en Alicante á los preparados en la acreditada casa de los SRES. HIJOS DE A. BERNACER, calle de la Princesa, 32. Las consultas deben dirigirse por carta siempre al Gabinete en Madrid.

## A LOS ANUNCIANTES

Debemos señalado favor á los que un año tras otro nos vienen favoreciendo con sus anuncios y á esto debemos pagar, aunque de una manera pobre, por lo menos con todas las muestras de una buena voluntad.

Todo el que anuncie sus específicos, sus géneros, su industria, algo que constituya un medio útil para el trabajo, cada semestre, en el tiempo que determine, tiene derecho á que se le imprima, sin retribución alguna, y le entreguen 50 tarjetas de excelente calidad, entrando en este regalo las finísimas de luto, que en verdad, no quisiéramos servirlos á ninguno.

Los nuevos anunciantes, siempre que tengan la permanencia de un trimestre, tendrán los mismos derechos que los antiguos.

### Derecho á las inserciones

Las esquelas que se impriman en la imprenta de este periódico, se insertarán gratis en la plana que deseen los interesados.

Un individuo de la familia tiene derecho á que se le impriman gratuitamente 100 tarjetas de luto de primera clase, para visita. Se admiten esquelas hasta las seis de la mañana.

### Pequeña consideración

Funeral, aviso del Rosario y con derecho á insertar gratis la esquela, lo tendrán también aquellos que se valgan de los servicios de este establecimiento y sean al mismo tiempo suscritores á nuestro diario.

### Trabajos de imprenta

Casas de comercio, y tiendas.—El favor que dispensen los señores comerciantes y mercaderes á esta imprenta, les da derecho á la publicación gratis de remitidos y anuncios de seis líneas ó reclamos.

### Tarjetas de todas clases

Se imprimen al minuto á 1.50 pesetas el 100. Las mejores, á 2 ídem.

FUNERARIA DE BAEZA y ASENSI, San Francisco número 21, y Labradores, 16.



## Servicio de la Compañía

TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz, y el 20 de Santander.

Línea comercial del Puerto Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto Rico, con prolongación á Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo de este último punto, para los litorales de Puerto Rico, Cuba, Méjico, Costaferme y Pacífico.

Las salidas de Puerto Rico en los viajes de retorno tendrán lugar los días 9 de cada mes.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India China, Cochinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, á partir del 5 de Enero de 1894, y de Manila cada cuatro jueves, á partir del 25 de Enero de 1894.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Cuatro viajes para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicio de África.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escala en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín de Peñago sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes; retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasaje para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Para más informes.—En Barcelona, la Compañía Trasatlántica y los señores Ripoll y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz, la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia Compañía de la Trasatlántica. Puerta del Sol, 13.—Santander, señores Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña, D. E. de Guardia.—Vigo, D. Antonio López de Neira.—Cartagena, Sres. Bosch Hermanos.—Valencia, Sres. Dart y Compañía.—Málaga, D. Luis Duarte.—Alicante, Sres. Facs y Compañía.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE

## MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos, 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal Pura, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pno, 6, Barcelona, y principales de España y América.

